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5_93_81_E6_9C_9F_E8_c33_487522.htm 记者从权威部门获悉

，监管部门正在酝酿国内商品期货基金试点工作，此举旨在

改变国内期货市场散户投资者较多的现状，并以此为突破口

重点培育商品市场的机构投资者队伍，从而促进市场的平稳

发展。据透露，2月底有关部门在杭州已经召开相关讨论会议

，但目前期货基金方案尚处于征求意见阶段，并没有形成统

一的框架和方案。 发展机构投资者的突破口 据透露，发展国

内商品期货基金倾向于率先试点和规范，以此为契机发展商

品期货机构投资者队伍，这符合我国期货市场稳步发展的需

要。目前，期货市场上市交易的品种已达到19个。2007年，

我国商品期货市场总成交量达7.28亿手，成交金额为40.97万

亿元，同比增幅接近100%。但是，期货投资者仍以散户居多

，以大连商品交易所为例，目前90%以上的投资者为个人客

户。由于机构投资者缺失，在商品价格的剧烈波动情况下，

不利于期市平稳发展。 而现实的情况是，期货市场已经存在

着大量的私募基金。根据本报记者调查，仅上海地区，2007

年的私募基金数量就超过200家，他们大多数以“期货居间人

”的形式存在。长期研究商品期货基金的专家、北京工商大

学证券期货研究所所长胡俞越教授认为，“通过规范手段让

那些以私募形式存在的期货基金‘阳光化’，同时发展多渠

道的期货基金，使之纳入有效监管范围，是稳步发展我国期

货市场的重要手段”。 事实上，培育机构投资者已经成为期

货交易所未来一段时间的重要任务。上海期货交易所总经理



杨迈军今年初提出，以黄金期货为契机，大力发展机构投资

者是全年的重要工作。全国人大代表、大商所总经理刘兴强

也在两会上提出，目前我国商品期货市场机构投资者的比例

太低，不利于市场的稳定运行，建议引导和培育商品期货机

构投资者，拓展商品期货市场服务国民经济发展的广度和深

度。 尚待形成共识 据悉，我国期货投资基金在一定程度上可

能比照证券投资基金的模式，但在形式上仍有待形成共识，

尤其是应当有利于监管。针对期货交易的特点，期货投资基

金的筹备工作也将更加细致。不过，由于去年4月施行的《期

货交易管理条例》中，没有对期货投资基金的设立与运作做

出明确规定，这将是发展期货投资基金面临的一大问题。 对

于期货基金以何种形式出现、如何发展，业内专家观点不一

。广发期货总经理肖成博士认为，期货交易的高风险特征，

使得发展机构投资者的必要性大增。“准许期货公司扩大业

务，单独设立或控股期货基金、以证券投资基金为基础，扩

大其商品期货范围、以专项产业基金的形式发展商品基金三

条途径可并驾齐驱”，肖成说。而胡俞越则认为，让公募基

金和私募基金两种形式共存，实现期货基金“两条腿”走路

，可以进行探索。不过，在专家提出不同政策建议的同时，

“局部试点”是其基本共识。 虽然期货基金在国际市场上已

经非常成熟，但对于国内市场而言仍然是新课题。有关专家

认为，监管难度可能是最大的。胡俞越提出，对期货基金的

思路应当予以“适度监管”，否则不利于其成长壮大，而肖

成则认为，期货基金的监管重点在于跨部门和行业之间的统
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